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“行之正道，稳
中求变”

记者：你觉得是什么力
量让你在这次选举当中胜
出，施政纲领中哪一项打动
了香港的民众？

梁振英：我不敢说是打
动了香港市民的心，现在的
选举制度是 1200 个选举委
员投票选出行政长官当选
人之后，由中央任命。虽然
香港一般市民没有投票权，
但行政长官必须得到香港
市民的支持和认同，所以我
在任命期间用香港话来说，
是“下去”，用内地的话说是

“走基层”，讲解我的政纲，
主要还是听各方面的情况，
强调民间智慧，这一行为得
到市民的认同。

同时在政纲我提出八
个 字“ 行 之 正 道 ，稳 中 求
变”，香港社会过去一段时
间累计的问题不少，出现了
停滞不前的局面，市民求变
的呼声比较高。我提出这
个“变”不是大变、突变而是
稳中求变，我知道内地也有
这个说法，概念也差不多，
但是我的重点还是放在变。

记者：你提到“行之正
道”，具体含义是什么？

梁振英：“正道”是每一
个政府，每一个从政者必须
严格遵守的理念。“正道”体
现我的核心价理念：包括对
人民负责、廉洁奉公；我们
要向人民开诚布公，我要求
我的团队，更要求我个人在
施政过程中贴近民意，了解
民情，这些都是正道。

“贫富悬殊，是
个大问题”

记者：你的整个施政纲
领非常强调改善民生，您怎
么 看 待 香 港 民 生 目 前 的
状况？

梁振英：民生问题对政
府来说是重大问题，香港的

民生问题，一个是住房问
题，香港房价比较高，租金
比较高，过去八年房子落成
量一直下滑，造成比较突出
的供需矛盾。一方面我们
要维持楼价的稳定，另一方
面要该适当增加土地供应
量，调节房地产市场。

第二个方面医疗和老
龄化的问题，这两方面都是
民生问题中比较突出的。

记者：你 反 复 强 调 一
点，希望改变香港社会中贫
富悬殊的现状，你上任后，
怎样改变这个状况？

梁振英：社会上贫富差
距过去几年较大。我关注
不是差距问题，而是贫穷问
题。富裕的问题我觉得并
不是我工作的方向——越
来越多香港人变成富人，是
我们值得恭喜的事情。

现在香港有相当一部分
居民收入偏低，这是一个大
问题。所以几年前我就主张
在其他政策都失效的情况
下，立法制定最低工资。这
一政策去年劳动节那天开始
实施，效果相当不错。

记者：我们注意到在解
决贫穷问题上，你提出要为
基层人士特别是年轻人提
供向上流动的空间，这是否
和你的个人经历有关？

梁振英：跟我的经历有
一定关系。我们那一代，50
年代在香港出生，离开学校
正碰上香港经济发展旺盛
期。那个年头，要是好好
干，年底老板如果不加薪
20%、30%，你就要跳槽。

我 过 去 工 作 的 公 司 ，
给予自己公司的人以机会，
代职培训。我能把握好这
个机遇，慢慢地也提拔到上
面去了。我个人经历说明，
给年轻人培训的机会，表现
自己的机会，他把握住，最
后就可以成才。

“家是香港”

记者：您一直参与了香
港回归的进程，到现在香港

回归即将15周年，你心里怎
么理解回归？

梁振英：回归有两重意
义，一个是法理上的回归，
1997 年中国政府对香港恢
复行使主权，成立特别行政
区，通过基本法落实一个国
家两种制度。

另一方面香港由外国
政府管制了一百多年，我们
应该在人心的回归方面做
好工作，这个工作是一个长
时间的工作，包括国民教
育，也包括国家的历史各方
面教育。

香港社会中有一些现
象值得注意。比如说你在
路上碰见一个朋友，拎着大
包小包出门，你问他到哪里
去，他说我去中国。这个人
就搞不清香港和中国的关
系。毕竟香港在管制上脱
离了国家很长一段时间。

记者：你个人有没有深
切地感受到香港回归变化
的细节？

梁：我刚从英国留学回
来，到内地去讲课时是 23
岁。那时候香港每天过关
到深圳去的，大概是 40个人
左右，现在一天20万人。

记者：在 人 心 回 归 方
面，你特别爱说一句话叫

“家是香港”，为什么？
梁振英：我提出说家是

香港，意思是香港几百万人
是一家，我们在这个城市生
活，有共同的未来。我们应
该有更深厚的感情，不仅是
一个共同的空间关系。

我们经历了父母那一
代想着回内地，也经历了 80
年代香港人的移民潮。现
在香港回归了，这十几年我
们慢慢发现越来越多、越来
越好的条件可以让香港人
更团结。

“我请大家宣传”

记者：“双非”（父母均
不是香港人）孕妇颇受内地
和香港的关注，对“双非”孕
妇你提出 2013 年 4 月后零

配额，是出于什么考虑？
梁振英：这是很多内地

朋友关心的一个问题，请大
家给我宣传一下。首先，从
2007 年到现在，香港平均每
年有三万“双非”婴儿出生；
香港居民的孩子平均每年
出生四万，前者的比例是非
常大的，给香港的医疗系统
造成沉重的压力。不少香
港孕妇预约产房非常困难，
香港社会很有意见。

第二，这些“双非”宝宝
出生了，根据法律成为香港
永久居民。我们的统计处
做调查，有一半内地的宝宝
以后可能回香港上幼儿园、
小学等等。我们一算，发现
香港每一所幼儿园都必须
增容 30%，才可以满足这个
需要，这是不可能做到的。

记者：你认为“双非”婴
儿会给香港社会带来难以
承担的负担？

梁振英：是的。我在政
纲里面这样承诺，我说在没
有全面了解“双非”孕妇来
香港生孩子对香港各种社
会服务造成的影响之前，
2013 年的配额是零。我当
选后就做了这么一个声明，
香港的医院也很配合，停收
2013年从内地来的孕妇。

我请大家帮忙宣传一下，
有一些中介机构在内地对这
个政策、对香港的情况做不实
的宣传，我们也走了一些法律
途径去起诉这些中介。

记者：以后的相关政策
趋势会是什么样子？

梁振英：现在这个政策
就这样定了，同时我们也正
在考虑法律上的做法，使得
我们能够落实基本法中，关
于香港永久居民身份的立
法的原意。当年我是基本
法咨询委员会的秘书长，我
认为内地居民来香港生的
孩子变成香港永久居民，这
个不是当年立法的原意。
往后，法律方面我们也要采
取措施。
□新京报首席记者
张寒 香港报道

梁振英当选为香港第四
任行政长官。从2012年7月1
日，到2017年6月30日，香港
特区政府进入梁振英时代。

在 4 月 22 日的竞选答谢
大会上，梁振英说，他当选不
算赢，只有香港能够好好发
展，香港社会和香港经济能
够继续发展，才算赢。

香港要想赢，需要面对
自己的问题。正如梁振英所
说，“香港的贫穷是一个重要
问题”。香港特区政府统计
处最新数据显示，按除税及
福利转移后住户每月收入计
算，2011 年香港的基尼系数
是 0.475，已超过 0.4 这一国
际公认的贫富差距警戒线。
梁振英说，香港的贫穷问题不
只是穷人和富人之间的差距，
更是穷人基本生活及基本收
入本身已经比较差。

一贯关注民生的梁振英
如何去面对贫富差距的问
题？他如何解决高房价和香
港社会的养老问题？又如何
去增加贫困人士的收入？如
何给贫困人士更多上升空间？

香港
如何才能赢？

梁振英：我关注贫穷问题
香港新特首谈施政纲领，主张助基层脱贫，禁止“双非”孕妇

香港深水埗贫民区。梁振英在施政纲领
中称要致力于解决香港的贫困问题。

非典斗士
2003 年 3 月 ，香 港

“非典”肆虐，九龙的淘
大花园疫情严重，众人都
避之不及。就在此时，梁
振英带领香港专业协会
的人士进入淘大花园，改
造了楼区的排水、通风系
统，并亲自监督完工，防
止了疫情扩散。香港议
员、淘大花园业委会主席
叶兴国说：“这件事梁振
英从来没有自吹自擂，没
想从中捞取任何政治利
益或好处。”

涨薪老板
梁振英在各个场合

呼吁重视香港的贫富差
别。他写信给十几个商
会，呼吁提高基层工资。
并身体力行，首先在自己
的公司，将员工的最低工
资上调。目前在戴德梁
行，即使是最基层的员
工，也没有低于8000港元
的工资。

打工皇帝
梁振英不到 30 岁已

经成为英资测量师大行
200 年 来 最 年 轻 的 合 伙
人。年薪就已经高达上
千万港元，梁振英被誉为

“打工皇帝”。

内交提倡者
在香港，梁振英被视

为第一个在港提出并坚
持鼓吹“内交”的人。所
谓“内交”，就是香港与内
地的交往。作为香港专
业联盟主席，梁振英率先
鼓动香港10个专业团体5
万多专业人才加强与内
地交流。

强硬派
在对待“双非”孕妇

问题上，梁振英态度十分
决绝，因此被称为“强硬
派”。梁振英解释称，自
己做事果断，给人感觉像
是能在短时间内便决定
做一件事，其实背后是经
过长时间的铺垫及思考：

“如双非问题，我也是经
过长时间的研究，好几个
月的聆听民意，才做出
2013 年零配额的决定。”
他坦言，“强硬派”只是

“美丽误会”。

■“元素”梁振英


